

EL CIUDADANO.

PERIÓDICO DEL PUEBLO.

Año primero.

VALPARAISO, FEBRERO 20 DE 1858.

Número 7.

A 10 centavos el número.
Sale a luz los Miércoles y Sábados.
Se admiten comunicados gratis, con tal que tengan por objeto la discusión de los intereses públicos.
Se reciben suscripciones en la Librería Española, c. de la Adama.

La Fuerza opositora

Los gobiernistas dicen, la oposición de ahora "es mitad fraile, mitad paisano, mitad liberal, mitad conservador, sin poder adivinar cual es su sexo y cuales sus principios."

Con esto creen los gobiernistas que se desconoce la existencia y se niega la fuerza de la actual oposición.

Con esto creemos nosotros que se acredita su realidad y se pone de manifiesto su poder. Pues no puede darse un partido mas nacional y un partido mas fuerte, que aquel a cuya organizacion concurren todos los partidos con el contingente de sus respectivos elementos. Esas *mitades* de que nos hablan los gobiernistas, rivales y heteróneas en su orijen, vienen a amalgamarse en el crisol de la situacion, para formar el *todo* llamado *oposicion* al gobierno.

No de otro modo se formó la del año 51, y, sin embargo, el pais no la ha visto ni mas universal por su estension ni mas imponente por su fuerza.

Tambien la oposicion del 51 era mitad fraile, mitad paisano, mitad liberal, mitad conservador. Recorriendo sus filas, podian recorrerse todas las escenas del pensamiento social, desde la mas fanática exaltacion del ultramontanismo hasta las mas aterrantas exageraciones de la impiedad, y desde la mas mezquina devocion a la tradicion conservadora, hasta las mas candorosas utopias de los filósofos políticos del año 28.

En las asambleas donde se ventilaba la causa opositora del 51, tenian asiento, al lado del Abate Eizaguirre, el volteriano Bilbao; Urizar Garfias y Manuel Vial al lado de los Larraines y los Lazos.

Los hombres y los principios estaban allí en el mas abierto antagonismo. Cualquiera habria dicho que se habian reunido para dar en espectáculo la anarquía de sus ideas.

Y sin embargo, lo que esos hombres produjeron fué un pensamiento comun,

servido por una misma voluntad, y entendido con una misma mano por toda la superficie de la sociedad.

¿Cómo se realizó hecho tan maravilloso?

Lo mismo, ni mas ni ménos, que se realiza el que los gobiernistas tratan ahora de convertir en un enigma.

Las *mitades* que formaban el *todo* de la oposicion del 51, estaban convenidas en oponerse a que Montt fuese candidato para la Presidencia.

Las *mitades* que forman el *todo* de la oposicion de ahora, están de acuerdo en rechazar al futuro candidato de Montt.

Este punto, que sirve de centro de reunion a los opositores de antes como a los opositores de ahora ¿es la solemne consagracion de un odio o la proclamacion autorizada de un principio?

Para nuestro objeto no importa saberlo. Ya sea el odio a la persona de don Manuel Montt, o el odio a las candidaturas oficiales, que tienden a viciar el sistema representativo, y como quiera que un pueblo es dueño árbitro de sus antipatias: ya sea el uno o el otro motivo lo que dió orijen a la oposicion del 51, y lo ha dado a la oposicion de ahora, es lo cierto que ambas oposiciones, heteróneas en sus elementos, son homojéneas en su objeto y sistemadas y uniformes en su accion.

Ante este hecho, ante esta realidad inflexible ¿de qué manera pueden hallar consuelo los gobiernistas en su favorita tesis de las *mitades*?

¿Es menos fuerte la oposicion porque cuenta con individualidades de todos los partidos?

¿Es menos imponente su actitud porque el reto que lanza al Gobierno es acentuado por voces de diferente timbre?

¿Es menos firme su coraje porque concurren a inspirarlo toda clase de sentimientos, toda clase de intereses, toda clase de pasiones?

No, por cierto.

Los caracteres que a los ojos de los gobiernistas amenazan la oposicion, a juicio de la filosofia y de la historia, por el contrario la engrandecen hasta las proporciones de lo colosal y gigantesco.

Un movimiento político a que dan impulso, no solo los diferentes principios de partido y los contradictorios recuerdos históricos, sino hasta los sentimientos domésticos, hasta las personales afecciones del corazon, es, a no dudarlo, un movimiento de la sociedad, y los movimientos sociales no se detienen sino borrando las épocas, apagando la vida de las generaciones.

La actual jeneracion se ha levantado contra la política del Gobierno. Para que esta política no tenga obstáculos, es preciso que esa jeneracion desaparezca.

Una jeneracion contra un hombre, he aquí el sentido de la lucha que se ha abierto.

La lógica dice que los esfuerzos del hombre deben sucumbir ante los esfuerzos de la jeneracion.

Los gobiernistas sostienen que es la jeneracion quien debe ceder el campo, porque en ella hay frailes, paisanos, liberales y conservadores, porque la sociedad la ha dotado de toda clase de elementos, porque la humanidad vive en ella con todos sus vicios y todas sus virtudes.

Recordaris.

La *Actualidad* del jueves, contestando a las sandeces del *Doce del gobierno*, le concede que no ha establecido este tribunales extraordinarios. Aunque vamos lejos, permitánnos los redactores de la *Actualidad* remitirlos al Boletín, donde hallarán el decreto del gobierno que quita el recurso de apelacion a las sentencias de los consejos de guerra ordinarios, convirtiendo así en tribunales de sangre muy excepcionales a dichos consejos, de una pluma. Estos tribunales excepcionales han fusilado a mas de veinte ciudadanos durante la administracion defendida por el *Doce*, que habla disparates como si fuera *Catorce*.

¡Paz con todos!

En todos los mensajes al Congreso del Presidente Montt, encontramos estas sacramentales palabras ¡paz con todos!

Pero ¿sabeis como comprende el Gobierno de Montt estas palabras?